

Del ambiente local

Sobre la cultura popular

Es condición nuestra, que algunos quizá lo consideren defecto, la de hablar con la máxima claridad cuando abordamos un problema, sea éste de la índole que fuere. Nos duele, por tanto, que otros colegas se sirvan de reticencias y rodeos para hablar sobre asuntos que a todos interesan y que deben ser tratados con la extensión que requiere su importancia.

Nos referimos en estas líneas a «El Illicitano», que el pasado domingo parece acusar a los dirigentes de las organizaciones obreras, que al mismo tiempo ocupan cargos en el Municipio, de falta de atención y negligencia en lo que respecta a su labor cultural sobre las masas populares.

¿Es ignorancia? ¿Es mala fe? De todo puede haber. Lo cierto es que cualquiera que conozca medianamente el desarrollo de la vida illicitana desde hace 40 años, ha de percibir la torpeza inaudita de «El Illicitano» en esta cuestión.

De todos es sabido que el verdadero propulsor de la cultura, el primitivo paladín de la instrucción en nuestro pueblo, fué «Círculo Obrero Illicitano». Cuando hace 40 años en Elche estaba la clase obrera, en su inmensa mayoría, entregada al vicio en tabernas y casas de juego, y era difícil acometer una labor tan árdua como inculcar en sus cerebros la conveniencia de su instrucción y su cultura, fué esta Sociedad obrera la que creó clases instructivas, organizó ciclos de conferencias, creó Grupos Artísticos, fundó la primera Biblioteca de Elche y, en resumen, hizo una labor cultural tan gigantesca que ya quisiera realizar, por muchos años que viva, «Orfeón Illicitano.»

Y no le quepa duda a «El Illicitano»: aquella simiente que «Círculo Obrero» echó en el surco de la vida illicitana, aquella savia jugosa que expandía su labor benemérita, no murió ni puede morir fácilmente, lo que hizo fué sufrir transformaciones que llevaron a extramuros de la Sociedad el fruto de su simiente, cual son las Sociedades Artísticas actuales que, vieran que no, son hijuelas de la veterana

Sociedad. Y está fuera de razón, o así lo entendemos nosotros, que Sociedades creadas exclusivamente para hacer labor cultural quieran exigir a otros que realicen la misión que tienen ellas obligación de hacer.

A más de esto, y dejando a un lado la obra instructiva sin par realizada por «Círculo Obrero», en la actualidad mismo, y en la Casa del Pueblo, se realiza una labor cultural muy superior a la que pueda realizar cualquiera de las Sociedades Artísticas de Elche, y no hay derecho a hablar sin ton ni son, acusando a los obreros de negligentes. Los jóvenes socialistas illicitanos poseen una Biblioteca verdaderamente selecta, han creado un Orfeón recientemente, están creando el Grupo Artístico, realizan Charlas Semanales, organizan Conferencias, poseen un ejemplarísimo Grupo Pro-Premsa que reparte toda clase de libros y folletos... ¿Pero adónde va «El Illicitano» a dar ejemplo de labor cultural y a estimular a quien no tiene necesidad de ello?

Y en el aspecto municipal ¿qué Ayuntamiento ha logrado en seis meses instalar 13 Escuelas y conseguir un Centro cultural tan importante para Elche como el Instituto de 2.ª Enseñanza?

Confíese «El Illicitano» que en la crítica que pretende hacer de los socialistas no da pié con bola. Cambie la puntería y verá como el éxito le acompaña. Por ejemplo, en esto de la labor en pro de la cultura popular hubiera podido decir: ¿Qué hacen esos millonarios que hay en Elche que se han hecho ricos a costa del obrero y no han tenido un rasgo de altruismo—como ha ocurrido en otras poblaciones—haciendo un grupo escolar o un edificio soberbio para cualquier centro docente, para donarlo al pueblo? ¿Qué hacen esos ricos que no apoyan a las Sociedades Artísticas como debieran para que cumplan con la misión para que fueron creadas? ¿A donde están los actos culturales que organizan las personas poderosas para dar ocasión a que se ilustre la masa ciudadana? ¿Adonde hay algún artista,

pintor o músico, que esté extendiendo sus estudios por un rasgo filantrópico de cualquier rico illicitano? ¿Que labor cultural realizan las Sociedades aristocráticas como el Casino de Elche?

He aquí el punto para enfocar el problema cultural de Elche. «El Illicitano» debe vencerse de ello; porque pedir más a quien realiza todo lo que sus fuerzas le permiten, es además de torpe e inconveniente, demostrar un exceso de mala fé o una ignorancia manifiesta.

Política Nacional

La ofensiva antisocialista

Dispuestos a hilvanar unos comentarios sobre política nacional con referencia a la ofensiva que siguen contra nuestro Partido las derechas e izquierdas extremistas, desde los cavernícolas más anticuados a los bolcheviantes más modernos, creemos oportuno reproducir a este respecto las siguientes líneas, trazadas con la maestría que es peculiar en nuestro órgano central «El Socialista.» Ello es un esbozo de la posición franca y leal que siempre ha sos-

tenido y sostiene nuestro Partido. «Seguimos los socialistas siendo objeto de la dura crítica de nuestros adversarios. Los órganos periodísticos de la burguesía han emplazado contra nuestro Partido y sus hombres las baterías de su artillería gruesa. A todo trance quieren ver apartado al Partido Socialista y a la representación de la clase trabajadora de las funciones de Gobierno. ¿Por qué? ¿Porque hayan administrado mal los intereses del país? No. Nadie lo puede decir. ¿Porque hayan dado pruebas de incompetencia? Tampoco. Muy al contrario. Son los ministros socialistas precisamente los que dan la tónica al Gobierno de la República. ¿Por qué entonces? Por espíritu de clase. ¡Qué placer sentimos en ver evidenciadas por nuestros adversarios nuestras propias ideas! Ellos, que niegan la lucha de clases, son los primeros en demostrar su existencia con su conducta. Claro que procuran disfrazar sus malévolas intenciones y sus impuros sentimientos, simulando con falsa su posición, confundiendo sus intereses particulares con los del país. Siempre han hecho esto los negociantes. Defienden el país, el orden y la autoridad cuando favorece sus intereses de clase. Cuando, por cualquier motivo, creen que no es así, dejan de ser elementos de orden y se convierten en sus perturbadores. Son extraordinariamente espirituales estos elementos burgueses.

Conviene que el lector se fije bien en la moral de nuestros críticos. Durante la dictadura se nos combatía e injuriaba porque no hacíamos la revolución. Estábamos vendidos a la dictadura por los Comités paritarios. Hecha la revolución, han tenido que reconocer que la única organización bien formada, disciplinada y capacitada para la acción y para el gobierno era la nuestra. Y nosotros tenemos comprobado que nuestros injuriadores, mientras nosotros nos dedicábamos a organizar y capacitar a la masa trabajadora para la defensa de sus legítimos intereses, se dedicaban a hacer negocios con la dictadura. Algún día saldrá a la luz pública la negra historia de estos negocios y el público sabrá con asombro quiénes son los personajes y personajillos complicados en ellos. Se nos combatía a nosotros porque aceptábamos los Comités paritarios, y nuestros censores ocupaban las presidencias y las secretarías, que son los únicos cargos retribuidos de esos organismos. Nuestros censores son siempre de una gran elevación moral y de una sensibilidad espiritual exquisita. Se nos llamó para hacer la revolución. ¿Por qué? ¿Para qué? Sin duda porque nos necesitaban, porque ellos solos no podían o no se atrevían a hacerla.»

Perdiendo el tiempo

El Charlatán de la plaza pública, aquel simpático Charlatán que era el entretenimiento de la gente en la propaganda de sus pócimas curalotodo, ha degenerado de una manera lamentable: «La Opinión» ha heredado sus veces, pero no hay nadie que caiga en el lazo. Y hay que ver la verborrea que exhala en sus pregones domingueros... «Vengan, señores, vengan; aquí está el remedio infalible contra los Socialistas y demás elementos de izquierda que se han propuesto arruinar a España... Pasen, señores, pasen, aquí caben todos; desde los curas, frailes, monjas, delatores, chantagistas y maleantes de toda clase, hasta exalcaldes de la Dictadura que se gastaban 500 ptas. del pueblo en confetti en una tarde de juerga...» Pero como si ná. Apesar del esfuerzo en el reclamo, apenas si han logrado reunir al cura de Sta. María, Botella y los soplones del movimiento de Diciembre, dirigidos por los exalcaldes Ferrández, Ripoll, Maciá, Bonete y Ruiz Chorro, —también Ruiz Chorro, camaradas de «La Opinión», pues agradecemos nuestro obsequio, pero a nosotros no nos hace falta; os lo regalamos— todos los monárquicos vergonzantes, enemigos de la República antes y después de su implantación, son los únicos que acudirán al llamamiento. Y ¡lo que son las cosas! nos produce sonrojo el verlos actuar sin escarmiento, después de escupirles el pueblo de la manera tan rotunda y clara como lo hizo en las elecciones de concejales. Por lo visto no escarmentan aún y será preciso que el pueblo les dé la patada definitiva y les demuestre que aquello no fué una broma, como se creen, sino la convicción plena de acabar de una vez con todo lo que huele o Borbones y a coronillas...

Los niños góticos de «La Opinión» están inconsolables por la desaparición de su homónima la cruz gótica que con tan buen acuerdo mandó retirar de la circulación el Sr. Alcalde. No hemos de negar que tenemos el cerebro triturado de pensar en el quid de las jeremiadas lamentaciones del coronado colega. Por fin él mismo nos ha dado la clave del misterio. ¡Oh manes de Cavia y de Unamuno! Nuestro número ha sido emulado por los filólogos de «La Opinión», y nosotros—¡muriendo y aprendiendo!—vamos copiando del colega. Según todos los descubrimientos efectuados hasta anteaer viernes, a las 12 y tres cuartos de la noche y consultados minuciosamente el griego y el latín, en sus múltiples ediciones antiguas y modernas, resulta que gótico proviene del lemosín got, vaso en castellano, y como los primates de «La Opinión» sienten una verdadera flaqueza por empinar éste—o el codo, como vulgarmente se dice—de ahí la tristeza y cejijuntez con que han visto la desaparición de su gótica. Además, es posible que en alguna de esas noches báquicas en que le rindieran los máximos honores por la profusión de empinadas góticas, les haya servido de apoyo y descanso para perfilar una dirección con las menores curvas posibles. Pero ahora, gracias a Dios, ya no hay remedio posible. El colega debe consolarse mirando la omnipotencia divina.

Obreros, leed «El Socialista»

A BOCA JARRO

Dice el «Elche», refiriéndose a la próxima organización de la Cámara de la Propiedad Urbana, de Elche:

«Ignoramos para qué sirven estas Cámaras que la Dictadura creó para contentar amigos».

El colega republicano, no debe haberlo pensado mucho, o no sabe nada del asunto que comenta en su sección «Política», pues de lo contrario hubiera podido enterarse, que la Constitución de las Cámaras de Propiedad Urbana, no es obra de la Dictadura, y sí lo fué en virtud de R. D. de 18 de Junio de 1907, así es que, hay alguna diferencia de años.

También debía saber, si es que no lo sabe, el que redactó dicha sección «Política», que la Cámara de Propiedad Urbana, tal como está ahora no nos ha servido para nada, pero al constituirse en Elche, localmente, por lo menos las pesetas que por cuotas se obtengan no irán a beneficiar a la capital, sino a nuestro pueblo.

Igualmente acusa ignorancia, o querer ignorar, de que el concejal monárquico a que aluden, no puede ser en manera alguna secretario de dicha Cámara, puesto que no pertenece al Cuerpo del Secretariado, con lo cual no hay para qué hablar de obsequios que le haya podido hacer el Alcalde, y si un trabajo que se ha cargado sin ninguna clase de lucro.

Es lamentable, señores republicanos, que sea criticada como lo es toda labor que al fin y al cabo honra mucho al primer Ayuntamiento republicano.

Además, los socialistas, no queremos nada, bien sea de la Dictadura o de quien sea, que no sea en beneficio general.

Por último, el redactor de la sección «Política», no aprovecha para política; para sembrar dudas contra los socialistas sí que aprovecha.

Tenga quietas las orejas que se le ven.

«La inmensa mayoría de los ilicitanos observan y sienten con dolor que viven sujetos a un régimen de excepción» ¡cuantos llantos, qué de lágrimas vertidas desde que fueron arrojados del Municipio los monárquicos! A la Alcaldía no se atreve nadie a subir ahora, pues son recibidos de malos modos después de una hora de espera. ¡Qué vuelvan, señor, para felicidad de los elchenses los tiempos anteriores al 14 de Abril!

TEIJDOS Y

NOVEDADES

Casa Sempere

Gran surtido en Paraguas, Camisas, Medias, Géneros de punto y Perfumeria

La Casa que más barato vende

Salvador, 5 - - ELCHE

TRIBUNA JUVENIL
Control Obrero

Por fin, en plazo no muy lejano tendrá derecho la clase trabajadora a intervenir y fiscalizar las diferentes industrias. Esta mejora, que siempre ha sido un sueño para la clase obrera, va pronto a volverse una realidad, porque el Gobierno de la República ha reconocido que los únicos que con derecho debemos disfrutar de tales consideraciones somos la clase explotada, por ser los que aportamos nuestro esfuerzo para engrandecer las diferentes fases de las industrias como fuente de todas las riquezas del mundo.

Pero es que ahora ocurre que desde que nuestro camarada Largo Caballero, como Ministro del Trabajo, dictó este decreto para someterlo a la aprobación de las Constituyentes, se nota tal movimiento en la burguesía que nosotros no debemos dejar pasar inadvertido. No porque podamos tener el menor temor de que estos señores con todo su dinero pudieran lograr que este decreto pasara a ocupar la vacante de algunos otros que en tiempos de la Monarquía fueron enrojeciéndose en los archivos de los Ministerios y que no llegaron a ver la luz hasta el advenimiento de este nuevo régimen. ¡No! Nosotros debemos salirles al paso para demostrarles que el Control Obrero no es ni mucho menos como ellos lo pintan, porque tengan presente estos señores que si la Ley del Control dictada por el Gobierno de la República encierra en sí esas mejoras no son sino solamente una pequeña aspiración de nuestro ideal.

No olviden que los tiempos de la tiranía pasaron a la Historia y que su poderío absoluto va tocando a su fin a medida que la Constitución avanza y que de continuar el camino que su espíritu mezoquino les tiene trazado, precipitarían la revolución Socialista, logrando con ello adelantar su última hora, el fin del capitalismo.

VICENTE SERNA

De la Juventud Socialista

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

Horas de clase: De 2 y media a 6 y media y de 6 y media a 8 y media

El Dr. D. Baldomero Navarro,

MÉDICO-OCULISTA con residencia en Alicante, y que efectúa en esta Ciudad consulta todos los jueves y domingos, ha tenido la atención, que agradecemos vivamente, de visitarnos para darnos cuenta de que hace el cincuenta por ciento de rebaja en sus honorarios, a los socios de «La Unión» y «Círculo Obrero.»

Así, pues, todos los compañeros y compañeras que deseen visitar a este reputado Doctor, pueden pasar por secretaria para recoger los oportunos volantes.

Operaciones de contabilidad realizadas por el Ayuntamiento durante el mes de Octubre

Existencia en Caja en 1.º de dicho mes	59.142'73
Recaudado durante el referido mes	72.265'11
Suma	131.407'84
Satisfecho en virtud de mandamientos de pago durante el expresado mes	77.235'08
Existencia en Caja en 31 del mismo	54.172'76

A la "Radio Moncheta" ...

Estos bienaventurados defensores de los trabajadores, confesionadores de contratos intachables, como lo demuestran los que tienen hechos en toda España, hacen bien en criticar el de Constructores de Calzado. Ahí es nada, querer que la Industria esté ordenada, llamar a los trabajadores para que formulen sus quejas ante estos «canallas, traidores, enchufistas y vividores sin escrúpulos», esto la «Radio Moncheta» no lo puede consentir, no faltaba más, ellos están firmes en su puesto, limpiando sus pistolas, para lograr que los niños hombres se lancen a la calle, recogerlos en la Glorieta, llevárselos a su cubil y una vez allí... mandarlos a Círculo Obrero para que lo solucionen, porque a ellos se les ha perdido un muelle de su pistola y sin ella no son nadie.

Comparad, compañeros de todas las edades, y escoged, creo no habrá duda entre «vividores chupópteros que se pasan de listos y logran arreglarlo todo y los radio-escuchas «honradísimos» que no tienen más falta que hacer perder los jornales sin ton ni son.

M. L. M.

Aclaración

Solo para detallar el caso que expuse en el número correspondiente al 8 del actual de este semanario, bajo el epígrafe «Obreros de la Construcción, Alerta.»

El obrero Antonio Alvado Cascales pidió su ingreso el 20 de Octubre. Quedó citado por mí para el 25 del mismo mes, para entregarle el Carnet. En este intervalo, Francisco Adsuar se ofreció a inscribirle este documento, el cual le fué entregado por éste.

El día 25, este obrero, que es natural de Fortuna, se presentó en la Secretaría del Sindicato de Construcción con el carnet de la Confederación, con el número 332 del Sindicato de Elche y su Radio.

Le demostré que aquel carnet no pertenecía a esta organización que usa los de la U. G. de T.

Este obrero se indignó por el timo que había sido objeto y se afilió a este Sindicato.

¡Tan bien enterado que está del caso Adsuar, y el muy imbécil, quiere afirmar que es calumnial!

Todas las cosas de los Sindicatistas son lo mismo. - CLEMENT

Ayuntamiento

Sesión del día 18 del actual

Por ausencia del Alcalde, preside nuestro compañero Hernández, leyéndose el acta de la anterior que fué aprobada unánimemente.

A continuación son admitidas varias instancias que sus respectivos interesados elevan al Ayuntamiento, pasando a sus respectivas comisiones.

Seguidamente son aprobados algunos expedientes, entre ellos dos concediendo becas para cursar estudios de Bachillerato.

Acto seguido el Presidente camarada Hernández, manifiesta que por encargo del Alcalde, proponía al Municipio la construcción de un urinario en uno de los lados a la salida del Puente Nuevo, siendo aprobada la proposición y pasando a estudio y proyecto del Técnico Municipal.

Por no figurar en el orden del día y no poderse tratar sin este requisito queda para la próxima sesión un escrito presentado por el primer Teniente de Alcalde, Hernández, y relacionado con la denuncia presentada contra él por incompatibilidad de cargos, por el Sr. Tari.

A continuación por el compañero Román Antón se denuncian ciertas anomalías existentes en el trazado de línea de la calle García Sanchís y plano de urbanación del huerto de Manchón.

También por el mismo compañero se denuncia el abuso que en lo de las cédulas personales se viene haciendo y después de intervenir varios concejales, se acuerda que el Ayuntamiento eleve protestas enérgicas a la superioridad.

Y no habiendo más asuntos, se levantó la sesión.

AUXILIAR

Tribunal Industrial

Las organizaciones de Panaderos, Costureros, Despertar Femenino, Arte Textil, y Ramo de Construcción, celebrarán sus respectivas Asambleas Extraordinarias para la elección de jurados obreros que han de actuar en el Tribunal Industrial.

Es muy interesante para todos, los trabajadores acudir a tomar parte en las votaciones.

Mañana lunes a las 9, tendrá lugar la Asamblea de Constructores de suelas,

El martes a la misma hora celebrará sesión El Despertar Femenino.

Los demás organismos convocarán a su tiempo debido.

Es interesante la creación del citado Tribunal, por lo tanto, no debe faltar ningún socio a votar.

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

Medidas de buen Alcalde

La plácida temperatura que ha días se siente después de las continuadas lluvias, ha dado al campo una perspectiva tan risueña, que convida a realizar excursiones para recrearse en la contemplación de las múltiples tonalidades verduzcas y ensancharse aspirando el oxígeno puro de la fértil campiña. Esto convidó a varios caballeros a hacer una «salida», pero sufrieron la lamentable equivocación de, en vez de ir a jugar a la era, ir a jugar al monte, cosa que todos sabemos está prohibida. Los seis excursionistas, que iban capitaneados por el recaudador de Cédulas Personales don Joaquín González, fueron detenidos infraganti y trasladados al Retén Municipal.

Otro «echoo p' alante» que se cree que por fin ha llegado la hora de pescar en río revuelto. Y no habiendo río en nuestro pueblo que satisficiera sus deseos, se fué a la acequia de marchena y en un santiamén llenó su vasija de agua y empezó a despacharla—¡vaya unas despachaderas!—con el pomposo nombre de «leches». Percatados de este acto de ilusionismo los guardias municipales, apresaron al aprovechado cabrero que después de su estancia en el Retén fué obsequiado por el Alcalde con una multa de 50 pesetas.

Las cédulas personales y "La Opinión"

El publicarse el edicto sobre la recaudación de las Cédulas personales, se ha producido cierto malestar entre las clases comerciantes, industriales y campesinas, por la elevación exagerada en el precio de las mismas, que ha obligado a la intervención del Ayuntamiento.

EL OBRERO, apesar de que a la clase trabajadora no afecta esta exagerada subida, protesta enérgicamente de ella, porque considera que ello es obra de los residuos de la monarquía. Si en el movimiento de Diciembre se hubiera llegado enérgicamente a separar de sus puestos a toda la emplermanía de Diputaciones, Ayuntamientos, Ministerios, etc. no se sufrirían ahora estos percances, producidos por esos elementos que van a esconderse en las filas de la derecha republicana. Estos son los elementos que llama «La Opinión» tan cariñosamente porque no se conforman a vivir en el ostracismo y quieren que continúe el lamentable estado de cosas bochornosas que imperaba durante la monarquía. Pero «La Opinión» se equivoca. Todos esos elementos irán fuera de sus puestos a las buenas o a las malas, porque el pueblo está dispuesto a ello, y en este caso la Diputación se verá obligada a corregir el padrón de las Cédulas Personales, porque ello significa un abuso de la forma en que está confeccionado. Y los compadres de «La Opinión» que en estas artimañas pretenden hacer antipática a la República, fracasarán estrepitosamente. Que lo tenga en cuenta esto el periódico de los ex-alcaldes del Corral.

Un encargado modelo

Los males de nuestras industrias para con los obreros son grandes; pero, en la de la alpargata hay uno que supera a todos; éste es el de los encargados, ya que por desgracia, estos cargos casi siempre suelen recaer en individuos paniaguados que toda su persona es un completo defecto moral (salvo escasas excepciones), que, ni tienen sentido común, ni saben obrar bien en sus cosas sino actúan como negrosos.

La falta de respeto para con sus compañeros de explotación es un hecho continuo, porque, lejos de sentimientos humanitarios, no obran bien ni para sí mismos, y, al mismo tiempo son un obstáculo más para cuantos asuntos obreros hay que resolver del personal a sus órdenes.

Pues pareciendo estos, muchos defectos para un hombre, o sea, para un encargado, aún hay quien posee alguno más, y este es el señor encargado que tienen los obreros de la fábrica del señor Bordonado; dicho encargado tiene la hipocresía de no gastar ni la educación para tratar a los operarios.

Esto, señor Bordonado, es una cosa que no la debiera usted consentir en su fábrica, porque de lo contrario, sus obreros se verán obligados a tomar medidas.

Miguel Salvetti Pardo
MÉDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones
Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9
ABADÍA, 7 ELCHE

Para algunos lectores de
EL SOCIALISTA

Se encarece a todos los suscriptores a «El Socialista» que se encuentren atrasados en el pago, hagan por satisfacer sus débitos al corresponsal del mismo, pues de lo contrario y muy apesad nuestro, nos veremos obligados desde la próxima semana, a publicar los nombres de los morosos.

Sea V. rico, sea V. elegante

Lo logrará adquiriendo sombrero, gorra, boina y demás artículos de caballero, en la

SOMBRERERÍA CAMPELLO

Por cada compra de cinco pesetas en adelante, se le regala una participación de Lotería de Navidad.

CHARLAS

Juventud Socialista

La segunda charla del ciclo organizado por esta Juventud, se celebrará el próximo miércoles día 25 a las 9 y media de su noche, tomando parte los jóvenes socialistas Manuel Serrano, Rafael Canales, José Rodenas, Pedro Rodríguez y Juan Pomares.

Se recomienda a los afiliados a esta Juventud Socialista, acudan a estos actos para animar con su presencia a los jóvenes camaradas que toman parte en las charlas.

Servicio de Bodas y Bautizos a domicilio

Precios sumamente económicos
José Valero Sansano
Calle del Altérez Cosidó, 50
ELCHE

Sindicato de Artes Blancas Alimenticias

Por nuestro Alcalde, compañeros Manuel Rodríguez fueron citadas la representación Patronal y Obrera de la Confitería, con el fin de dejar concertadas las Bases del Contrato de Trabajo que en dicho ramo ha de regir; justo es que los Obreros Confiteros puedan disfrutar como los demás Organismos, de un Contrato de Trabajo en que regularicen todos los aspectos de la industria y defiendan los intereses proletarios.

Para dicho efecto deseamos una inteligente y justa labor a la comisión representativa Obrera, así como también a los camaradas Manuel Rodríguez y Juan Barceló, Presidente y Secretario, respectivamente, del Consejo Local del Trabajo.

A. G.

María-Jesús Benitez
DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE
Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicantes.
EXTRACCIONES SIN DOLOR

Hojalatería y Calderería
Hijo de Giens Pelegrín
Barrio San Jerónimo, 27
ELCHE



TELEFONO, 207

DESAMPARADOS, 10

AGENCIA EN ELCHE

Sindicatura de la quiebra de "Brotóns y Compañía"

Los acreedores cuyos créditos no excedan de 5.000 pesetas, pueden pasar a cobrar el 25 por cien de los mismos durante los días 25 al 28 inclusive del corriente mes, al domicilio del síndico D. Manuel Galán (Cánovas del Castillo 5) de 10 a 12 de la mañana.

LA SINDICATURA

RETEN ELECTRICO

Se hacen instalaciones, reparación de motores y toda clase de aparatos eléctricos
CALLE DEL CARMEN NUMERO 9
ELCHE

Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

Ponemos en conocimiento de las obreras de esta ciudad, que han sido designadas las Comadronas D.^a Antonia Hernández Rizo, Comandante Ferrández, 4, D.^a Josefa Pascual, Puerta Morera 36, D.^a María Mollá, Angel 22, Doña Teresa Castellanos, Conrado 15 y D.^a Francisca Verdú Rico, Sagasta 36, para prestar los servicios en el SEGURO DE MATERNIDAD.

Elche 20 Noviembre de 1931
LA DIRECCION

A OPERARSE

Se encuentra en Alicante desde hace varios días, al objeto de que se practique una operación de la vista, la Sra. D.^a Luisa Rodríguez del Manzano, esposa de nuestro buen amigo el pianista D. Paco Sánchez.

Acompaña a la paciente en Alicante su sobrina la Sta. Lolita Buch.

Celebraremos que la operación tenga un resultado feliz.

Doctor ROGELIO FENOLL FLUXA
MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.

Plaza de la República, 11-ELCHE

Cooperativa Nacional de Casas Baratas "Pablo Iglesias"

Próximo sorteo

El próximo sorteo se celebrará el día 9 de Enero de 1932, sorteándose dos casas.

Para tener derecho a entrar en sorteo, deberán tener los socios pagada la semana 48, hasta el día 30 del presente mes.

Rogamos a todos los asociados locales procuren ponerse al corriente en el plazo indicado, pues así podrán tener en plazo no lejano su casa propia.

TEATROS

KURSAAL

Hoy por la Compañía de Comedias Alcoriza, se representará «La danzarina espía o la Dama de las Pieles Blancas». Mañana: despedida con «El hombre que venció a la muerte».

COLISEUM

Hoy «El Proceso de Mary Dugan», sublime interpretación de José Crespo, María F. Ladrón de Guevara y Ramón Pereda. Una de las mejores películas en nuestro idioma. Pronto «Náufragos del Amor» por Jeanette Mc. Donald.

LLORENTE

Hoy «El Príncipe estudiante», por Ramón Navarro y Norma Shearer.

Mañana, «El terror de los viles».

Sindicato del Arte Textil

Este Sindicato celebrará Junta General extraordinaria hoy domingo a las 9 y media de la mañana, en el Teatro Llorente, con el fin de tratar los puntos siguientes:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Tratar sobre los turnos.
- 3.º Nombramiento de los 8 vocales efectivos y suplentes del Comité Paritario interlocal de la Industria.
- 4.º Resolver el asunto de la sección de Tintoreros.

Sección de Hiladores Mecánicos

Se convoca a Junta General para hoy domingo a las 3 de su tarde en el Salón escuela, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior y de la convocatoria.
- 2.º Dar cuenta de un oficio recibido de nueve compañeros.

El Dr. Ortega, de Alicante

especialista de Nariz, Garganta y Oídos ha prolongado su consulta diaria hasta las dos.

Imp. Moderna.—Elche

El Sindicato del Ramo de la Alpargata participa a sus asociados que se encuentren atrasados en el pago, que serán dados de baja definitivamente si en el plazo de 15 días no se ponen al corriente.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

EL OBRERO

Bibliotecas Municipales
d'ELX
Distribución y Administración
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)
Número suelto, 10 cts.
Paquete de 25 ejemplares, 1'75 ptas.

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

El Anteproyecto de riego de las Lagunas de Ruidera

Águas y Riegos

En 1915 y bajo el título de *Aguas y Riegos* se publicó un folleto y un plano del Ingeniero D. Francisco Mira Seller, describiendo la forma de resolver el problema de la sequía en la región allicantina mediante la construcción de pequeños Pantanos y un largo canal, que atravesando las llanuras de Albacete (donde a una profundidad escasa de tres metros existe una gran capa de agua que discurre de S. a N.) llegará, por las inmediaciones de Albacete, hasta las Lagunas de Ruidera, que embalsan una millonada de metros cúbicos y son alimentadas por una cantidad constante de agua que se supone artesiana y que no bajará de cuatro metros cúbicos continuos por segundo, entre la que se vé y la que se filtra.

Con el agua que se pierde en estas Lagunas, la que se captaría a través de las llanuras de Albacete, la producida con algunas perforaciones en la sierra de Mariola, camino obligado del gran río subterráneo que nace en los montes de Cuenca y Norte de Albacete, alimentando un número considerable de fuentes caudalosas y constantes en las sierras comarcanas, mas todas las aguas pluviales que recojerían los Pantanos que se construyeran, podrían regarse, según el citado Ingeniero, unas cien mil hectareas de tierra, o sea aproximadamente, un millón de tabullas.

Sigue explicando el autor de este anteproyecto la forma de realizar las obras y su coste que entonces calculó en 60 millones de pesetas.

Otro dato interesante del folleto es el aprovechamiento de la fuerza, calculada como sigue: Altura de las Lagunas sobre el nivel del mar, 865 metros. A deducir por desnivel del cauce en 500 kilómetros al uno por mil, 500 metros. Resta una altura para distribuir en saltos en el último tercio de la traza de 565 metros. Fijando un caudal mínimo de agua de cinco metros cúbicos por segundo, tendríamos un aprovechamiento de 50.000 caballos de fuerza.

Actualidad

Estamos en 1931. El problema angustioso de la sequía en la región allicantina sigue sin resolver. El agua del Segura, elevada por Riegos de Levante, es escasísima llegando en el verano a faltar totalmente.

Un grupo de pueblos de la Provincia se han constituido en Sindicato de agricultores y terratenientes para recurrir al antiguo anteproyecto, cuyas características principales hemos entresacado y descrito arriba, habiéndose ya nombrado dos Ingenieros que están ocupándose del asunto para formular un Proyecto documentado.

En Elche se ha establecido una Sección del referido Sindicato regional y una Comisión de veinte agricultores y terratenientes hemos estado recientemente en las Lagunas de Ruidera comprobando la veracidad de los datos del anteproyecto del señor Mira, en cuanto a estos lugares se refiere.

Actualmente y a pesar de la extraordinaria sequía del último verano los manantiales que vierten a las Lagunas producen seis saltos de agua que suman un caudal de 4.000 litros por segundo. En el invierno esta cantidad llega a duplicarse. La mayor parte de estas aguas se pierden por filtraciones hasta Argamasilla de Alba, donde aprovechan una corta cantidad superior a sus necesidades.

Existen 17 lagunas, la mayor parte de ellas con una profundidad media de 40 metros y varios kilómetros de largo por un kilómetro de ancho en algunos sitios. Estos informes han sido adquiridos en nuestra excursión alrededor de las Lagunas y de los mismos habitantes de aquellos lugares.

Es pues evidente, que existe un gran caudal de agua que se pierde bajo el suelo, infructuosamente para la agricultura, y una fuerza de muchos miles de caballos que se desperdicia para la industria. La siguiente comparación dará idea de ello.

En el Pantano de la Fuensanta el mayor caudal del Rio Segura producirá 15.000 caballos de fuerza. En el anteproyecto del Sr. Mira, basado en investigaciones que merecen crédito, se producirán 50.000 caballos. Justamente el doble del Rio Segura.

Si contar los ingresos que daría la venta o arriendo de esta fuerza se calcula que podrá resultar el agua de riego a veinte pesetas la cuarta, en talla de 50 litros. El precio de la fuerza o energía eléctrica va siendo mas elevado cada día y no puede calcularse adonde habrá llegado dentro de cinco años, en que podrían entrar en explotación los sallos.

Perspectiva

Conducirán a la incredulidad muchas de estas deducciones porque los hombres dedicados a la agricultura carecen de la práctica financiera y hasta de las facilidades que poseen los industriales. Estos, están acostumbrados a organizar sus negocios a base exclusiva del crédito, a movilizar grandes recursos por medio de simples compromisos y a realizar todos sus negocios con el máximo riesgo y, sin embargo, sin ninguna preocupación. Si les salen bien se hacen millonarios con el mínimo esfuerzo. Si les salen mal vuelven a empezar con el mismo sistema.

El agricultor terrateniente, en cambio, estmido para las empresas huyendo demasiado el riesgo y dando con ello lugar a que se formen Compañías de industriales y negociantes, que explotan todos aquellos servicios que le son tan necesarios, como los riegos, los abonos y hasta la venta de sus productos agrícolas.

La asociación ha de ser la redención del campo y el único medio que lo libre de la explotación de

las Empresas capitalistas. El anteproyecto de riego que nos ocupa y que tanto interés ha despertado en todos los pueblos allicantinos no debiera caer en manos de ninguna Compañía que, como todas, empezaría ofreciendo el agua barata y comprometiéndolo al agricultor con nuevos cultivos para despues ir subiendo los precios hasta hacerle la vida imposible.

Además que con la asociación se puede conseguir la ayuda del Estado, lo que abarataría el coste de la obra y abreviaría su realización.

Esperemos, pues, los informes técnicos de los Ingenieros y de resulltar favorables volveremos sobre este asunto que tiene hoy en especiación a la clase agricultora de la Provincia.

J. S. RABAZA

Rimas otoñales

*Fuerte, rica y poderosa
fué nuestra España querida
y hoy está semiperdida
por carecer de una cosa.*

*Si bien la ofrendó Natura
sus dones exuberantes,
en cambio sus gobernantes
la privaron de cultura.*

*Tal causa su efecto dió,
y el valiente pueblo ibero,
que asombraba al mundo entero
él mismo se aniquiló.*

*Y al fin vimos, con dolor,
que en intrigas y aventuras,
negocios y dictaduras
perdióse hacienda y honor.*

*¿Quién ha pagado hasta aquí
tanta vergüenza y horror?
El pueblo trabajador,
¿Por torpe? ¡Claro que sí!*

*Si el trabajador pagó
hasta aquí los desaciertos...
que pague los descubiertos,
¿es justo? Creo que no.*

*Pero esta humana manada
se gobierna de tal modo
que siempre lo paga todo
el que no posee nada*

*¿Pues que no habría manera
de que todo se aclarara
y que sus cuentas saldara
la eñusma patriotería?*

*Y unido a lo que han robado
soltaron si algo tenían;
así es como soñarían
al melón descoronado.*

*Después que con mano aleve,
al pueblo inerte asesinan,
con vil furor le cominan
porque con ellos se atreve.*

*No se quieren enterar
de que el pueblo despertó
y clara cuenta se dió,
de lo que hay que trabajar.*

*Pues no es justo que seamos
en el mundo una excepción;
hay que dar la sensación
de que también progresamos.*

*Lo que no deba vivir
por ser su existencia vana,
con resignación cristiana
prepárese a bien morir.*

T. G.

V. JAVALOYES
os vestirá bien

La campaña de los cavernícolas contra la República

A diario leemos notas clericales del Norte, suelo religioso donde el alma negra suele humedecer sus párpados pidiendo al Dios bendito pródiga ayuda.

Hablar del norte y de sus moradores cuando hay sinceridad, es sorpresa inesperada; nadie, ni aun los más leales a las ideas republicanas pudieron hacerlo; su educación recibida entre los claustros en su temprana edad, les hace poseer en multitud de hechos una parálisis mental.

El norte, refugio del clero, frailes y jaimistas, es el país de la insensibilidad; para estas gentes no existe un mundo lleno de habitantes, son bosques poblados por insectos de dos patas, de especie mamíferos. Por desgracia en mi edad infantil convivi algún tiempo entre beatos solterones e imberbes sacerdotes recién salidos de su caserón, recluidos por el fanatismo de unos padres de bondades aparentes. ¡Cuántas cosas podrían llevarse a las cuartillas que hieren la moral de los seres más queridos, pero hechos con habilidad. ¡Ah! Es que estas gentes viven muy alerta y esperan la debilidad de sus más allegados para imponer su voluntad bastarda.

Una realidad puede dar fé; la Historia misma es el mejor testigo de toda una heregía continua; mirad sus rotativos, examinad sus columnas, todo son incensos, virtudes, flores, es el espejo de su moral; no se discuten honras, porque no las tuvieron.

Forjados en el yunque de la lucha, perdida la batalla en su cuna idealista, no puede haber conformidad; fueron los césares durante veinte siglos de una España demasiado noble y les duele ceder.

Somos españoles, dicen; pero ¿quién negó vuestro derecho de raza? ¿Es que la soberanía puede ser de unos cuantos? ¿Acaso no somos todos súbditos del Estado español? Pero hay que saber, amigos, que la libertad no puede tener amos ni ser amasada entre el altar y el sable.

Somos revolucionarios, aspiramos al internacionalismo de la producción, propugnamos por la unión de los explotados, de todos los que producimos los útiles necesarios para el progreso y manutención de la humanidad, sin ocultarle a la clase burguesa nuestros deseos de implantar un régimen socialista que niegue la comida a todos los fantoches que vivan en la holganza.

Vuestra campaña revisionista contra la Constitución, cuyo formato mide a todos por igual, no puede prosperar, es inútil vuestro esfuerzo. Volcar al régimen que más del ochenta por ciento impuso por medio del sufragio, significaría un atentado a la libertad de conciencia y esto sería un desafío a las masas trabajadoras, que no consentirían semejante atropello.

Estamos en pie, atentos a vues-

tras maniobras y si las profecías dan señales de vida, nuestra acometida será la última palabra.

RAMON SANCHEZ

Compañero Alcalde: Sabemos...

Que «La Opinión» monárquica y el «Elche» republicano coinciden atacando a los socialistas, el primero con frases de gran calibre y el otro, así un poco tapado, pero haciendo el *rendibú* para poner en ridiculo la actuación de los socialistas en el Ayuntamiento.

Que en todas las Comisiones que entienden en el despacho de expedientes, hay concejales republicanos, y lo que se dice en el periódico, pudiera decirse en el seno de ellas, pues conforme se viene diciendo en la actualidad denota gran deslealtad hacia la minoría socialista.

Que el empleado encargado del despacho de los expedientes, es republicano.

Que según el «Elche» se debe emplear el lubricante.

Que se empleará.

Que el Oficial de Intervención, Don Rafael Buyolo, se fué a Baleares por una semana sin permiso del Alcalde, dejándose el trabajo abandonado y cobrándole el jornal de los días que no ha trabajado.

Que tambien es republicano.

Que el Jefe de la Guardia Municipal, tambien es republicano y en vez de afear su conducta hubiera estado más razonable llamarle a su Centro y darle las instrucciones pertinentes con el fin de que la Guardia republicana no desmerezca ante la opinión pública.

Que la grava que había en una acera del Barrio de la Barrera, cuando el «Elche» lo denunció ya no existía.

Que llegó tarde el colea.

Que el domingo por la mañana, fueron encarcelados seis individuos de los que organizan en Elche los juegos florales, digo prohibidos.

Que tan pronto se hizo pública la noticia, empezaron a funcionar los resortes de ciertas personalidades republicanas.

Que Parreño es un embustero.

Que cobró el domingo, en su casa.

Que el hombre-fiera, continúa dándole golpes a su esclava,

Que el Ayuntamiento está compuesto de 30 Concejales.

Que 12 son socialistas.

Que 18 son republicanos.

Que cuando quieran los 18 pueden hacer saltar de sus cargos a los 12 socialistas.